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随着
“四化

”
建设的进程

,

重庆市医药卫生事业发展迅速
,

为适应 目前迅速 发 展 的 形

势
,

我们对重庆药剂人员状况作了一些调查
,

希望协助领导和同行了解我市药剂队伍状况
,

以进一步促进改革工作的进行
,

使药剂工作能更好地适应我市卫生事业的发展
。
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医药人员比例不当

按卫生部文件规定
,

医药人员比例应为
,

我市目前全市 医生数为 人
,

按医药人员比例药剂人员数应为  人
,

但

目前仅有 人
,

从统计中可以看出重庆市

目前药剂人员配备还不够
,

差 人
。

这次我

们重点抽查了市卫生局系统所辖 的 个 单

位
,

结果药剂人 员配备齐了的只有 个单位
。

药荆队伍文化素质较低

我们这次重点抽查了有代表性的 个市

级大
、

中型医院
,

调查了 名药剂人员文化

程度
。

从被调查人员的丈化程度来看
,

大专

文化程度只占整个药剂人 员的
,

有一所

市级医院仅占
。

中专文化程度的药剂人

员占
,

另外还有  的 目前从事药剂

工作的人员还未达到大中专文化程度
。

这反

映出我市药剂人员队伍的文化素质还较差
,

不适应目前的发展形势
。

药师 比例少而药剂员多

全市  名药剂人 员中
,

药师仅占

人
,

占药剂人员的
,

完全依靠这些药

师的力量来指导临床用药
、

开展药剂科研工

作以及培训提高初
、

中级药剂人员 当然是不

够的
,

这种以药剂士在药学第一线占主要地

位的局面与日本
、

美国
、

瑞士等国以药师为

主要地位工作人员的局面相比较我市相差得

太远
。

这里还值得一提的是我市中药师比例

更是严重失调
,

全市仅有 名中药师
,

这

与目前要大力发展中医药事业的形势是不相

适应的
。

我市药剂员较多
,

共计  人
,

占

全市药剂人员的
,

其中大部分人员未 受

过正规专业训练
,

却和其他药剂人员一样工

作在药学第一线
,

给提高药学工作质量带来

较大困难
。

故当务之急是应加强这部汾人员

的培训和提高
。

小 结

医院药剂工作是很重要的一环
,

它直接

影响病人的康复及生命安全
,

药剂工作开展

的好坏是直接关系医院防病治病
,

提高两个

效益的关键
,

故应大力加强药剂 队伍 的 建

设
,

调整高
、

中
、

初药剂人员的比例
,

同时应

加强技术培训
,

提高药剂士 员 的业务理论

及工作技能
,

使药剂工作能密切配合临床的

需要
,

更好地为病人服务
,

提高医疗质量
。
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